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□肖复兴

人和人的心真是难以沟通，即便
亲兄弟也是如此钟敬文先生的广东情

以前，王府井北口往西拐一
点儿，路南有家小酒馆。1970年
的秋天，我第一次进这家小酒馆，
是弟弟带我来的。那时，我们兄
弟俩分别三年后，从青海和北大
荒第一次回家探亲。他长得高了
我半头，酒量增加得让我吃惊。

我家以往并没有嗜酒如命
的人。细想一下，父亲在世的时
候，爱喝两口酒，不过是两瓶二
锅头要喝上一个月；八钱的小
盅，每次倒上大半盅，用开水温
着，慢慢地啜饮，绝不多喝。

不满十七岁，弟弟只身一人
报名到青海高原，说是支援三线
建设，说是志在天涯战恶风，一
派慷慨激昂。那天晚上，母亲蒸
的豆包，是我们兄弟俩最爱吃
的。父亲烫了酒，一家人默默地
喝。父亲喝得多，弟弟喝得并不
多。他还是个孩子，白酒辛辣的
刺激，对于他过早了些，滋味并
不那么好受。

1970 年的那天，我们来到这
家小酒馆。店铺不大，却琳琅满
目，各种名酒，应有尽有。弟弟
要我坐下，自己跑到柜台前，汾
酒、董酒、西凤、古井、洋河、三
花、五粮液、竹叶青……一样要
了半两，足足十几杯子，满满一
大盘端将上来，吓了我一跳。

我的脸立刻拉了下来：“酒
有这么喝的吗？喝这么多？喝
得了吗？”

弟弟笑着说：“难得我们聚一
次，多喝点！以前，咱们不挣钱，
现在我工资不少，尝尝这些咱们
没喝过的名酒，也是享受！”

我看着他慢慢地喝。秋日的
阳光暖洋洋、懒洋洋地洒进窗来，
注满酒杯，闪着柔和的光泽。他
将这一杯杯热辣辣的阳光，一口
一口地抿进嘴里，咽进肚里，脸上
泛起红光和一层细细的汗珠，惬
意的劲儿，难以言传。我看出来
了，三年的时光，水滴也能石穿，
酒不知多少次穿肠而过，已经和
他成为难舍难分的朋友。

想起他孤独一人，远离北
京，在茫茫戈壁滩上的艰苦情
景，再硬的心，也就软了下来。
还是个没长大的孩子，就爬上高
高的石油井架，井喷时喷得浑身

是油，连内裤都油浸浸的。扛着
百斤多重的油管，踩在滚烫的戈
壁石子上，滋味并不好受。除了
井架和土坯的工房，四周便是戈
壁滩。除了芨芨草、无遮无挡的
狂风，四周只是一片荒凉。没有
一点儿业余生活，甚至连青菜和
猪肉都没有。只有酒。下班之
后，便是以酒为友，流淌不尽地诉
说着绵绵无尽的衷肠。第一次和
老工人喝酒，师傅把满满一茶缸
白酒递给了他。他知道青海人的
豪爽，却不知道青海人的酒量。
他不能推脱，一饮而尽，便醉倒，
整整睡了一夜。

从那时候起，他换了一个
人。他的酒量出奇地大起来。
他常醉常饮。他把一切苦楚与不
如意，吞进肚里，迷迷糊糊进入昏
天黑地的梦乡。他在麻醉着自
己。其实，也是对自己命运无奈
而消极的磨噬。但想想他那样
小，而且远在天涯，荒漠孤烟，那
样孤独无助，又如何要他不喝两
口酒解解忧愁呢？于是，只要想
起这些，我总会动了恻隐之心，喝
就喝点儿吧，尽量少就是。

可是，他并没有少喝。从那
年王府井的小酒馆相聚之后，他
与时俱进，越喝越多。想想，人
和人的心真是难以沟通，即便亲
兄弟也是如此。我知道他生性
狷介，与世无争，心折寸断或柔
肠百结时愿意喝喝酒；萍水相逢
或阔别重逢时愿意喝喝酒；工作
劳累或休息闲暇时也愿意喝喝
酒，独坐四壁或置身喧嚣时还愿
意喝喝酒……

我并不反对他喝酒，只是希
望他少喝，尤其不要喝醉。这要
求多低，这希望多薄，他却只是
对我笑，竖起一对早磨起茧子的
耳朵，雷打不动，滴水不进。

酒真的害了弟弟，刚过六十
一岁，酒就要了他的命。肝胆易
倾除酒畔，弟兄难会最天涯。

前些天，路过王府井北口，
不禁又想起当年，弟弟带我到路
西那个小酒馆喝酒的情景。算
一算，五十三年过去了，弟弟不
在了，那个小酒馆也不在了。

五十三年后春天的阳光，吃
凉不管酸地明晃晃洒满街口。

小酒馆

何立伟二题

审美于他是天生
的，是与生俱来的

□周实

确实不多也不少
何立伟开画展《不多不少

录》。去看了，好！确实不多也
不少。

他在画展的《前言》中说：
“我喜欢的关良，人呼之良公。
良公‘文革’中被抄家，红卫兵小
将讥其画：‘你还是所谓艺术家，

你看你画的，连儿童都不如！’若
有人如此讥我，则我当有大欢
喜。”

于是，想起儿子儿时，某日
在报上还是杂志上，看见他的
画，对我大呼曰：“咯是何立伟的
画啵？咯算么子画？我也画得
出！”还真有人这样说他。

吾儿今已近四十矣，想他现

在已知道“看事容易做事难”了。

是日常也是美
何立伟又出新书了，《世界的

日常》，是他的摄影作品集。
无论照片还是文字都看得

到他的讲究，绝不是一日之功。
是日常也是美，写成书了那

就是他对日常的审后的美，他是

一个审美的人。
审美于他是天生的，是与生

俱来的。
读了他的书，感慨了几句，

算得是我的读后感了：
看着你抓住的这些日常，

听见了那声“咔嚓”的响，与此
同时还听见了，你拍下的那些
笑。

钟老临终遗言只有两句
话：“我还有很多事没有做
完，我想回广东老家……” □杨宏海

❶
1983 年，我在嘉应师专（后

改为嘉应学院）中文系工作期
间，由广东省民协推荐参加了由
钟敬文先生主持的全国“首届民
俗学、民间文艺学讲习班”，来自
全国各地三十多个民族的一百
八十多名学员聚集中央民族学
院，聆听钟敬文、费孝通、杨成
志、容肇祖、刘魁立等著名学者
讲课，为期一个月。

讲习班结束后，我到北师大
“小红楼”寓所拜访钟老。“小红
楼”坐落在北师大教工区，钟老
的儿子、北京社科院的钟少华热
情迎候。走进钟老的书房，眼前
堆满了琳琅满目的各类书籍，墙
上最显眼的是鲁迅先生“横眉冷
对千夫指，俯首甘为孺子牛”的
书法条幅，以及用镜框镶着的钟
老与柳亚子先生的合照。照片
中的钟老还是三十岁左右的青
年，身材魁梧，风度翩翩，旁边那
位面容慈祥的恂恂老者，则是柳
亚子。从这张照片，可知钟老与
柳亚子的交谊不比寻常。

书房茶几上摆放着客家风
格的茶壶，让我想起钟老是出
生于广东省海丰县公平镇的客
家人。此地是客家人与潮汕
（福佬）人彼此交融、互相影响
的地方，俗称“半山客”，所讲
的 方 言 带 有“ 二 句 福 佬 三 句
客”的特征，故又被称为“潮汕
客家”。

钟老从里间来到书房。他
身高体朗，着一身旧式长衫，对
我这位广东老乡特别热情。他
操夹杂着客家口音和潮汕口音
的普通话，亲切了解我一个月
来培训班的学习收获与体会，
询问我的工作与生活情况。谈

话时，钟老的夫人陈秋帆和钟
少华也在一旁。

❷
钟 老 听 说 我 来 自 广 东 梅

县，话题便转到梅县与客家文
化。他说：“梅县是文化之乡，
客家有很丰富的文化值得研
究。”记得钟老早在1927年就编
过《客音情歌选》，当我谈起客家
山歌，钟老仍很熟悉，他说：“梅
县同志近年来编的几本客家山
歌录我都看了，还是不错的。客
家山歌要继续整理，理论研究也
要搞起来。客家民俗资料丰富，
很多东西可研究、挖掘。”

我告诉钟老，我正从民俗学
的角度，对梅县客家先贤黄遵宪
进行研究，他听后很感兴趣，认
为这是黄遵宪研究一个新的视
角，值得好好挖掘。他接着说，
黄遵宪的民俗研究特别重视民
间歌谣，在他的《人境庐诗草》
中，特地收入九首客家山歌，这
在我国文学史上，恐怕是一个创
举。钟老认为，广东是民间文艺
的宝库，就歌谣而言，除了客家
山歌，还有粤讴、輋歌、咸水歌等
等，所以“粤俗好歌”名副其实，
也受到文人雅士的喜爱。

谈到治学问题，钟老强调
做学问首先要学做人，不要搞
市侩作风，不要追逐名利。他
说：“要甘于‘默默无闻’。你扎
扎实实、锲而不舍地工作，做出
了成绩，对人民有贡献，这‘默
默无闻’实际上是‘赫赫有闻’
了。”钟老兴致很高，侃侃而谈，
一点都没有大学者的架子，就
像亲友间在拉家常。我向钟老
表示，回去后拟争取学校领导
支持，把客家民俗研究做起来，
并拟在我参与主编的《嘉应师

专报》做个客家民俗增刊，不知
钟老能否为我们的报刊题字？
钟老欣然应允。

谈着谈着，两个小时过去
了。告别时，钟老紧紧地握着
我的手说：“广东是中国民俗学
的发祥地之一，回去请告知广
东的同志，希望民俗学会早日
成立起来。”望着老师慈祥的面
庞，我深深为之感动。

❸
1984 年 11 月，中山大学举

办校庆活动，邀请钟老回母校参
会。得知这一消息，我赶到中山
大学见老师。其间，钟老在中大
人类学系大课堂做《中山大学民
俗学会活动的经过和成就》讲
座，中山大学人类学系主任梁钊
韬教授率师生听讲，整个大教室
座无虚席。为了让听众能听懂
他那带着家乡方言的普通话，钟
老让我为他提纲挈领地在黑板
上“翻译”。一位学术大师坐在
讲台边演说，一个年轻后学站在
黑板旁配合板书……当时的情
景，至今想来仍恍若昨日。

1985 年，我从梅州嘉应学
院调到深圳市文化局工作，钟
老嘱我在这个新兴的城市里把
民俗文化研究搞起来。在深圳
市宣传文化部门领导的支持下，
我发起创办了深圳市民间文艺
家协会，并开始挖掘深圳人文历
史资源。1988年，“全国民间文
艺理论学术研讨会”在深圳、珠
海两地举行，钟老对这次理论研
讨会很关注，并托人告知：“请转
告杨宏海继续努力”。

同年 11 月，我有幸作为深
圳和广东民间文艺界的代表，被
推荐赴京出席第五次全国“文代
会”。11月8日下午，国家领导人

在人民大会堂亲切接见与会代
表，并一起合影留念。那天，钟老
显得特别高兴，他专门召集民间
文艺界代表座谈，激动地说：“现
在是文化事业发展最好的时期，
我们要做的事情太多了，一定要
抓紧时间，不遗余力呀！”

❹
1989 年 11 月，钟老南来深

圳考察，住在深圳迎宾馆梅园，
四天时间由我全程陪同。其间
参观了深圳图书馆等文化设施
以及正在兴建的“中国民俗文
化村”等地，我就深圳方兴未艾
的新民俗文化现象向他作了汇
报。钟老对此很感兴趣，他说，
中国城市化的进程必然会出现
都市新民俗文化，对这种现代
民俗也要抓紧收集和研究。民
俗学就是要研究社会生活中活
生生的文化现象，做到基础理
论研究与应用问题研究并重，
从而把这门学科不断向前推
进。钟老还应约为我主编的
《深圳民间文艺》题词：“搜集、

研究和发扬地方民俗文化，是
我们国民的庄严任务，也是社
会主义新文化创造的需要。”

最后一次见钟老，是 2001
年在北京召开的第六次全国民
间文艺工作者代表大会上，他
在百忙中与我座谈，谈了不少
问题，比较突出一点是“要建设
中国民俗学的理论学派”。

1999年，广东省民协以及钟
老家乡海丰的同志筹备“钟敬文
与广东文艺学术研讨会”。钟老
对此事颇为重视，来信说：“关于
学术研究会的事，甚感同志们盛
情。但事情要办好，远非轻易
……要紧紧抱住发扬学术和推
进学术的主旨，处理一切……事
前要有比较充分的准备，至少要
征集到一部分具有一定学术水
平的作品，使参加的人，感到不
虚此行……”因种种原因，这个
会议当年未开成。

2002 年，钟老以百岁高龄
去世。据钟少华说，钟老临终
遗言只有两句话：“我还有很多
事没有做完，我想回广东老家
……”

1989 年 11 月，杨宏海（左）与钟敬文先生在深圳合影

有成长 角色才会有魅力
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导演鲍成志：
不研究爆款

但重视观众反馈
《他是谁》里，张译饰演的卫国

平带着警察团队去垃圾场里寻找
尸块的戏份成为名场面。鲍成志
透露，这场戏的确拍得很艰难：“所
有人都知道这场戏很重要、也知道
会很难。但用什么方式拍，确实斟
酌了很久。我们考虑过特效，但从
我的经验来看，实景的质地是虚拟
拍摄无法比拟的。所以最后剧组
买了六七十车的真垃圾堆在那儿，
拍摄前虽然做了一些防护措施，但
现场还是很辛苦。加上拍摄时赶
上雨夹雪天气，真的很不容易，感
谢所有演员和幕后工作人员。”拍
垃圾场戏份的时候还有一些有趣
的小故事：“刚好拍的时候边上有
一群鸡，张译老师觉得挺有意思，
专门让道具抓了一只从边上飞过
去，这只鸡也入镜了。”

《他是谁》一开播就收获较高
热度。目前播出一周，豆瓣开分 8.2
分，口碑也不俗。鲍成志认为，他
与团队不太研究爆款论，但会关心
观众的反应和意见：“电视剧是普
及度特别广的艺术作品，看的人多
了，相互交流碰撞，会产生很多有
意思的思考角度，所以观众的反馈
特别重要，但我的确没想过这部戏
会成为热点。每部戏之后我们都
会自我反思，综合各方意见，有哪
些地方做得不足的，有失误的，争
取每一个下次都能在各个方面考
虑得更周全。”

《他是谁》

羊城晚报记者 胡广欣

《狂飙》之
后 哪 部 剧 最
火？同样由张
译主演的刑侦
剧《他是谁》开
播一周，优酷
站内热度连续
7 天破万；央
视 首 周 收 视
1.57%，位居第一。该剧对
视频平台的拉动作用非常
明显，刷新了2019年以来
优酷用户拉新、会员收入
等多项纪录，优酷在苹
果商店的下载量也升至
视频类 app 之首。从
《狂飙》到《他是谁》，
为何带有现实主义色
彩的犯罪题材剧
如此火爆？最近，

《他是谁》主创团
队在接受媒体
采访时透露不
少创作细节，从
中或许能总
结出一些经
验。

在《他是谁》里，张译再次
演警察，此次的角色卫国平有
着更为丰富的层次。1988 年，
他在一次追捕连环谜案的行动
中目睹战友牺牲，凶手却逃跑
了。他一直背负着这个心结。
1996 年，当地再度发生恶性凶
杀案，在追查的过程中，卫国平
发现了更多与8年前连环谜案
相关的线索。

从观众的角度看，卫国平
这个人物的优点和缺点基本上

是“五五开”。优点是执着，缺
点是偏执。剧集一开始就展现
了卫国平不找到真相不罢休的
工作风格：面对碎尸抛尸案，他
很快就推导出可能的抛尸地
点，并带着团队在垃圾成山的
垃圾场翻找。虽然称得上胆大
心细，但“88 谜案”是他的“心
魔”，极大影响了他的判断。他
想当然地把 1996 年的恶性凶
杀案与8年前的谜案联系在一
起，失去了警察该有的中立立

场，最终指纹比对的结果证明
他的猜测是错误的，一切又只
能从头开始。

都说反派容易出彩，但如
何塑造一个有魅力的好人？卫
国平是一个颇为成功的例子：
要展现人物的变化。他没有多
少主角光环，查案时经常碰
壁。但随着剧情的推进，这个
人物有所成长。导演鲍成志
说：“从第一集主人公拍桌子叫
板到第八集学会道歉重新开

始，我们想展现一个人循序渐
进的成长过程。在科技没有那
么发达的年代，真相的挖掘并
没有我们想象中那么容易，寻
错方向、大海捞针、陷入僵局才
是日常，这是我们想表现的一
种真实。”在他看来，卫国平这
个角色的魅力在于真诚：“他没
有忘记自己的初心，没有随波
逐流，也从没让自己放松懈
怠。虽然老成了，但他依然保
持着真诚的心和纯粹的追求。”

《他是谁》的故事主线是沉重
的，剧集的氛围却没有过分压抑，
反而偏向生活化。比如卫国平与
师父顾卫东、前辈二哥、同辈宋
哲、徒弟汤志远等警察同僚的相
处就充满了人情味：卫国平与二
哥讨论案情，不在办公室而在澡
堂；汤志远原本是一个愣愣的新
人，但肯学肯干，终于也能提出关
键意见；至于顾卫东与卫国平，更
是亦师亦友的关系，卫国平“没大
没小”，领导训斥他喝茶、领导站着
他坐着，顾卫东也毫不介意……

鲍成志也是《警察荣誉》的
联合导演，他成功塑造过许多令
人印象深刻的警察角色。他说：

“警察他们的这些‘中二’互动都
挺原生态的。越是压力大、越要
面对生活阴暗面的职业，越是会
找一切机会给自己解压。同事、
战友都是彼此的心理疏导员。
我们在采访过程中接触到的干

警，很多都不是想象中的不苟言
笑、眉头紧锁，他们反而比一般
人更有趣。”

无论是《警察荣誉》《狂飙》
还是《他是谁》，近两年受到观众
欢迎的刑侦题材作品都有一个
特点，就是“不端着”，通过生活
化的细节拉近与观众的距离，弱
化类型作品的冷峻和惊险。正
如导演鲍成志所说，《他是谁》的
特点就是把刑侦类型剧与现实
主义题材剧两者结合：“一个恶
性案件如何影响了普通人、警察
和罪犯自己的生活？我们这里
做出一点尝试。更大胆的想象
力、更跌宕起伏的矛盾冲突固然
能吸引眼球，但这不是《他是谁》
想表达的东西。我们希望回归
现实、回归平凡的人物，不管是
执法者、百姓还是罪犯，都有普
通人的喜怒哀乐，又有着影响对
方命运的能力。”

《他是谁》里的案件都是连环
杀人案、碎尸案等奇案，但剧集的
拍摄手法反而颇为平实。编剧吴
迪和李芳表示，他们在创作阶段
参考了很多真实案件，但并非刻
意选择猎奇案件：“我们看的是哪
些案件能更好地承载和表达我们
的想法：每个真实案件的侦破，背
后都有无数干警的心血和付出。”
吴迪和李芳在创作前期接触了很
多恶性案件专案组，他们最深的
感受就是案件和办案干警的人生
已经紧紧交错在一起。“我们去某
个派出所采风，就看见老所长带

着新所长在街角祭奠，那天是他
们所一个至今未破的重大命案的
案发日。除了告慰逝者，也是提
醒全所干警，无论花多少年，终有
一天要搬开这块一直压在他们身
上的石头。”

主创们表示，他们希望通过
这部剧表现出干警“不破不休”
的韧劲。《他是谁》的故事背景设
定在 20世纪 90年代，这是一个
刑事科学技术没有现在发达、破
案主要靠警察个人经验和意志
的时代，有时候一个案子要耗费
几代干警的努力才能侦破。吴
迪和李芳说：“我们不追求多么
精巧的罪案设计，也不想做多么
花哨的悬疑包装。因为他们办
的案子，随便拿出一件都足够困
苦艰险，足够打动我们。”

“老一辈刑警大多不是从专
业院校毕业的，当时整个中国就
没有多少人学这样一个冷门专
业。他们以自己的知识、经验、
方方面面的手段去破案，这个韧
劲很让我感动。这也是过往刑
侦题材里没有的，以前大多做悬
疑感，但这个剧可以更真实地反
映干警的付出、坚持和责任。”鲍
成志说。

回归现实，不端着
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不端着 节奏张弛要有度

真实感 平实手法拍奇案

幕后

豆瓣开分8.2分，站内热度连续七天破万 ▶张译饰演
的卫国平没有多
少 主 角 光 环 ，随
着剧集成长

张译再次演警察，角色的层次感更为丰富 张译饰演的卫国平带领团队办案
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